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以前热点初中近半是择校生，现在择校已成“鸡肋”

新新生生报报到到，，全全班班没没一一个个择择校校生生

择校热降温

好学校挣得少了

中考能否

全部指标到校

有家长表示，指标生政策让
弱势初中的学生有了更多进入优
质高中的机会，能不能将全部招
生计划都按指标名额分到初中？

济南市教育局相关负责人表
示，指标生政策和防止义务教育
阶段择校热是密不可分的，如果
指标全部到校，由于优势初中的
分配比例较大，家长还是会选择
让孩子上优势初中，不利于抑制
择校热。

本报记者 王光营

本报记者 王光营

随着择校热的降温，不少热
点中小学择校的压力大大减轻，
但同时部分学校还有不少纠结。

“择校生少了，每年肯定少收很多
择校费，学校发展也受限制。”省城
某热点小学负责人表示，虽然政策
三令五申禁止收取择校费，但择校
时交纳择校费也是个潜规则。

由于择校本身就处于灰色
地带，费用方面很难有明确的规
定。但一般来讲，择校生都会交
纳从数千元到万元不等的择校
费。 本报记者 王光营

延伸阅读

“以往班里总会有些择校
的学生，今年一个都没有。”8
月30日，在入校报到后，山师
附小的一年级新生进行了适
应性训练。一年级4班的班主
任和骊麟已经完整带过一届
学生，谈起与六年前一年级孩
子的不同，她首先感到的是今
年班上没有一个择校的孩子。

省城不少热点中小学的
老师都感到了这种变化。“以
前我轻易都不敢接电话，今年
清静多了。”省城某热点初中
的负责人说，以前有个说法，

“6月忙中考，7、8月忙择校”，

每当这个时候找他的电话一
个接一个，最后都不敢开机
了，只好玩“失踪”。虽然教育
主管部门多次发文，严禁中小
学生择校，可家长都怕孩子输
在起跑线上。即使所属的辖区
有不错的学校，可还是想办法
把孩子送进来，就是看中了这
所初中的中考升学率，将来更
有可能升入优质高中。

“在高峰期，有将近半数
的学生择校进来。”这位负责
人表示，如今虽然不能说没有
一个学生择校，但相比以前，
主动择校已经大大降温了。

校长以前不敢接电话，如今清静多了

又是一年开学季，与以往不同，不少热点中小
学，择校生的身影少了，有的班级甚至一个择校生
都没有。择校热降温，部分要归因于中考指标生扩
容，但要根治择校热，尚需更加均衡地分配教育资
源。

指标生校内竞争，择校生没优势了

“为啥以前大家疯狂择
校，现在能不择就不择？因为
中考的指挥棒变了。”一位接
受采访的初中负责人表示。

济南市教育局相关负责
人表示，从2006年起，济南市
要求公办学校控制招收择校
生，凡初中阶段择校生自2009
年起不享受中考指标生和推
荐生待遇。2 0 0 7年又增加了

“小学阶段择校生在中考时同
初中择校生一样不享受指标
生和推荐生待遇”的条款。

对于中考招生政策给择
校带来的变化，家长有更深的

体会。“以前择校是为孩子上
个好高中，现在不择校也能上
好高中。”济南的家长卢女士
认为，以前高中招生是“先报
后考”，所有报考的学生按成
绩高低录取，优质高中的名额
大都被好初中占了，逼得大家
不得不择校。

卢女士说，以热点初中育
英中学为例，省实验给其的指
标生名额为103人。而在该校
3000人的招生计划中，统招生
只占23 . 6%，择校生只能去争
抢不到三分之一的名额，机会
还不如其他初中高。

择校热会否反弹，不少人还有疑虑

“择校降温，说明政策已
经开始起作用，但未来会反弹
吗？”对择校热的降温，中考招
生政策能否治本，彻底消除择
校热，不少人还心有疑虑。

21世纪教育研究院副院
长熊丙奇认为，择校不是问
题，是教育个性发展的必然，
择校热才是问题，这是教育不
均衡导致的。

也有专家认为，教育资源

过度集中是造成择校热的根
本，推进义务教育均衡的核心
是进行教育改革，保障民办学
校的自主招生权，让民办学校
在招生范围、招生标准和招生
方式等方面享有自主权。

“目前正试点推进义务教
育阶段的集团化办学模式。”
我省教育部门相关负责人表
示，正推广集团化办学模式，
扩大优质教育资源共享。

本报记者 王光营

8月31日，济南宝华小学新生报到，一位家长带着孩子到学校
报到。 本报记者 李飞 摄
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